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核心提示

经过全民征求意见、国务院常务会议审议
并原则通过后，医药卫生体制改革已“箭在弦
上”。对这项关系每个人切身利益的重大改
革，全国人大代表、政协委员、基层群众和医务
工作者充满了期待。

长期以来，各界对药价高、看病难、个人负
担重、公立医院现行机制弊端多等“痼疾”反映
强烈，新医改方案在推行中能否准确命中这四
大要害？

药价高：切断“以药养医”链条，
基本药物“有效不贵”

医改征求意见稿明确，基层医疗卫生机构
要实行药品零差率销售，公立医院要通过多种
方式逐步改革或取消药品加成政策

“虽然国家多次下调药价，但很多药品从
药厂出来进到医院销售，中间环节加价仍在十
倍以上。”北京某知名三甲医院一位不愿意透
露姓名的医生对新华社记者说。

我国医药费构成与其他国家大不一样，药
费占一半以上，而其他国家一般是 20%左右。
这组来自卫生部的数据鲜明地揭示了，解决

“看病贵”首先要在降低虚高药价上下工夫。
“药价是怎么定的，没人知道，特别是对基

层老百姓来说，完全一团迷雾。”来自重庆农村
的全国人大代表吴再举说，乡亲们挣的那点辛

苦钱，好些被虚高药价掏走。
众所周知，“以药养医”是问题症结。人们

从这次医改中看到解决问题的希望——医改
征求意见稿明确，基层医疗卫生机构要实行药
品零差率销售，公立医院要通过多种方式逐步
改革或取消药品加成政策。

全国人大代表、云南昭通市第一人民医院
妇产科主任吕燕玲说，公益性是这次医改的

“指针”，必须取消“以药养医”和药品加价。还
需要注意解决部分新药定价过高、药品经销商
层层加价等问题。

基本药物制度更给
百姓提供了“有效不贵”
的选择。世界卫生组织
推荐，312种西药可以治
疗 80%以上疾病。国家
将按照防治必需、安全
有效、价格合理、使用方
便、中西药并重的原则，
确定我国基本药物品种
和数量。基本药物全部
纳入基本医疗保障体系
药物报销目录，报销比
例明显高于非基本药
物。

看病难：基层
医院做好健康“守
门人”，不再都挤
大医院

这次医改提出，在
城市，由社区医院提供一般常见病、多发病、慢
性病的初级诊疗服务，逐步承担起居民健康
“守门人”的职责。在农村，政府重点办好县级
医院，并在每个乡镇办好一所卫生院，支持村
卫生室建设

北京市宣武区居民张凯前些天四岁的儿
子发烧，不想在大医院排长队，抱着孩子来到
家门口社区门诊。谁知医生连听诊都不给听，
就连忙说这里看不了，别耽误了。结果他又不
得不跑到儿童医院排了两小时队才看上病。

首都社区医院如此，乡镇基层情况怎样？
安徽省铜陵县钟鸣镇牧村虽有卫生室，但没有
专职医生。这里的负责人汤长春告诉记者，他
和镇中心医院同事们用业余时间无偿、轮流到
村卫生室上班，其实连镇中心医院也很少有医
学本科生。

人的生命健康高于一切。在基层医院缺
乏足够的医疗人才和技术设备的情况下，人们
自然涌向大医院。难怪有关部门在医改调研
中发现，80%到大医院看病的病人，按理在基层

医院可以解决。
要解决“看病难”，就应当合理分流病人。

这次医改提出，在城市，由社区医院提供一般
常见病、多发病、慢性病的初级诊疗服务，逐步
承担起居民健康“守门人”的职责。在农村，政
府重点办好县级医院，并在每个乡镇办好一所
卫生院，支持村卫生室建设。

全国政协委员、复旦大学附属中山医院葛
均波教授是著名心血管专家，在德国行医时一上
午看7个病人，但在上海一天要接待100多位病

人。他说：“迫切需要建立一套科学的转诊分流
体系，改变专家教授95%的精力看常见病多发病
的状况。同时要加大对基层医疗机构的投入，使
他们有能力承担起‘守门人’的角色。”

吴再举代表建议，国家要把医疗经费和资
源真正向乡镇卫生所和村卫生室倾斜，配齐基
本药品、器械和医务人员，让农民生病后能在
家门口得到及时的、适当的治疗。而不是耽误
了、误诊了，然后不得不去城里大医院看病。

个人负担重：补上医保网“缝
隙”，提高报销比例

今年1月份召开的国务院常务会议决定，
从2009年到2011年，3年内使城镇职工和居
民基本医疗保险及新型农村合作医疗参保率
提高到90%以上。2010年，对城镇居民医保
和新农合的补助标准提高到每人每年120元，
并适当提高个人缴费标准，提高报销比例和支
付限额

河北省故城县农民
周福芹，四年前患上了风
湿性心脏病，下不了床。
尽管按照当地新农合规定
可报销一半医疗费用，但
2万多元的手术费仍然把
这个普通的庄稼人挡在了
医院大门外，至今只能在
家“扛”着。

来自广东农村的全
国人大代
表陈雪荣
说 ，新 农
合为农民
减轻了看
病 负 担 ，
但报销比
例太低成
为新的问题。

城镇医保也存在不少盲
点。以主要解决城镇无业居
民、老人孩子医保问题的城镇
居民基本医保为例，目前覆盖
1 亿人，只占到应覆盖人数的
一半。

我 国 13 亿 人 口 目 前 有
10 亿 余 人 享 受 到 了 基 本 医
疗保障，但更要看到那两亿
多 没 有 被 医 保 网 覆 盖 的 人
群，更要看到目前的医保水
平 比 较 低 。 卫 生 部 数 据 显
示，我国医药费用个人负担
比重从改革开放前的 20%多

上升到 60%多，近年来虽有所回落但依然
超过 40%。

今年 1 月份召开的国务院常务会议决
定，从 2009 年到 2011 年，3 年内使城镇职工
和居民基本医疗保险及新型农村合作医疗
参保率提高到 90%以上。2010 年，对城镇居
民医保和新农合的补助标准提高到每人每
年 120 元，并适当提高个人缴费标准，提高报
销比例和支付限额。

来自上海街道社区的朱国萍代表认为，医
保“全覆盖”能大大减轻群众的负担，增加生活
的稳定和幸福感。

公立医院改革难：调动医生积
极性，防止重吃“大锅饭”

医改征求意见稿对公立医院改革做试点
安排。提出探索建立比较规范的公立医院管
理体制和运行机制，采取有效方式改革以药补
医机制，加大政府投入，规范收支管理，使药
品、检查收入比重明显下降

医改很难，但目前最大的难点在公立医院
改革。据一位医改意见起草者介绍，医改在征
求意见过程中，许多关键问题的不同方面意见
甚至是针锋相对的。

公立医院集中了我国最优质的医疗卫生
资源，但由于长期以来政府财政投入不足、管
办不分等体制机制障碍，又成为当前社会对医
疗卫生状况不满的“靶子”。

最新一次国家卫生服务调查显示，全国94
个城市 7000多位临床医生和护士中，37%认为
责任太重、执业环境差、压力大，甚至有 26%曾
经遭受过患者的言语侮辱或躯体暴力。

医改征求意见稿对公立医院改革做试点
安排。提出探索建立比较规范的公立医院管
理体制和运行机制，采取有效方式改革以药补
医机制，加大政府投入，规范收支管理，使药
品、检查收入比重明显下降。

全国人大代表、重庆市肿瘤医院院长周琦
指出，要防止公立医院改革重走过去大包大
揽、吃大锅饭、医生没有积极性的回头路。公
立医院要在国家政策引导下，改革人事管理和
分配制度，建立绩效考核机制，重点考核医疗
机构和医生提供医疗服务的质和量，调动医生
的积极性，患者也将最终得益。政府还应该重
点思考医疗机构的布局规划和医院的功能定
位，避免重复投资和资源浪费。

卞正乾是上海市仁济医院一名外科医生，
其自编自导的反映医生真实生活状态的故事
片一度在网上引起轰动。“医生是高风险高压
力行业，在医改中要发挥医务人员积极性，让
医务人员感觉有奔头，这样最终使患者受益。”

国家将在今后三年，选择若干城市进行公
立医院改革试点，探索建立规范的公立医院管
理体制和运行机制，形成公立医院改革的总体
思路和主要措施，为全面改革公立医院奠定基
础。 据《新华每日电讯》

总理的“绝不”给腐败分子敲响了警钟
5日上午9时，十一届全国人大

二次会议在人民大会堂开幕，国务
院总理温家宝作政府工作报告。今
年政府投资力度大、新上项目多，要
确保监管到位，绝不能搞劳民伤财
的“形象工程”和脱离实际的“政绩
工程”，绝不允许利用扩大公共投资
为单位和个人谋取私利。

当前，国家正在实施积极的财
政政策，加快基础设施建设，应时推
出了“四万亿”的投资计划。因此，
总理的这几个“绝不”铿锵有力，恰
逢其时。

正如总理说，我们的每一分钱
都来自人民，必须对人民负责。当

前，国家正在实施积极的财政政策，
可谓投资力度大、新上项目多，在这
个特殊关口，越要强调公共财政的
品质，越要注重政府投资的取向。
要对纳税人的钱负责，就必须把钱
花在最需要的地方，把钱花在刀刃
上，越是困难的时候，越要关注民
生。显然，无论“形象工程”还是“政
绩工程”，都不是民生工程。

参照现实语境，的确存在一些地
方在推行国家政策的名义下，热衷于
搞劳民伤财的“形象工程”和脱离实际
的“政绩工程”，汲汲于利用扩大公共
投资为单位和个人谋取私利，少数官
员趁机中饱私囊，把纳税人的血汗钱

当做少数人养尊处优的工具。 对此，
老百姓深恶痛绝，民怨沸腾。

该如何把钱花在刀刃上，不给
腐败分子以可乘之机？最重要的方
法就是加强监督，监督应该是全方
位的，既有人大监督也有政协民主
监督，既有监察监督也有审计，除此
之外，则需要强化公众监督和新闻
监督，所谓“做到行政权力运行到哪
里，监督就落实到哪里，财政资金运
用到哪里，审计就跟进到哪里”，唯
有如此，政府部门才不敢乱花钱、胡
花钱，才不能兴建劳民伤财的“形象
工程”和脱离实际的“政绩工程”。

石川

政府工作报告
强化中国危机管理模式

国务院总理温家宝5日上午在人大十一届二次会议开幕式
上所作的政府工作报告，是在国际金融危机远未退潮的形势
下，中国如何抗击外部风险和内部挑战的系统阐述。在过去30
年中国经济和社会的飞速发展中形成的中国模式里，危机管理
一直是一个欠缺部分。隔绝于世界经济体系之外时，我们没有
经济危机的感知，加入世界经济体系以后，我们更多感受到的
是全球经济一体化带来的巨大红利。国际金融危机的一个主
要告诫就是，发展中的危机管理是政府管理的重要组成部分，
不仅涉及经济领域，也涉及社会管理领域。

近两万字的政府工作报告，在“经济增速下滑成为影响
全局的主要矛盾”的判断下，抗击外部金融风险、解决内部矛
盾将成为2009年政府工作的主要切入点。GDP增长8%、城
镇新增就业900万人、CPI涨幅控制在4%左右等14个经济数
据，不仅具有常态经济发展和社会进步的指导作用，更反映
出应对国际金融危机的政策体系的完整确立。

这14个数据中有内在的逻辑联系。“保8”目标被重点强
调，既是经济发展的需要，同时也是保证社会稳定的就业率的
需要。一个粗略的算法是，GDP增长一个百分点，大致可以提
供100万个就业岗位。因此，“保8”也是保证新增900万个就业
岗位和将城镇登记失业率控制在4.6%范围这两个目标的前
提。居民消费价格总体水平涨幅4%左右的目标，在宏观经济仍
面临短期通缩压力的情况下，相对容易完成，但是，从中长期来
看，在今年新增贷款五万亿元以上、流动性大量增加的情况下，
仍然需要警惕。因此，设立目标有助宏观调控的力度平衡控
制。今年全国财政赤字预算为9500亿元人民币，其中包括地方
债券2000亿元，原因在于为了激发企业的生产活力和居民的消
费意愿，今年将为企业、居民税负减轻5000亿元，轻税负必然导
致政府财政收入增速的减缓甚至下降，因此在安全边际内提高
财赤预算是不得不为之举。近万亿的赤字从一个侧面反映出
政府重振经济的信心有多么大。

政府工作报告真正的新意体现在中央政府投资总额
9080亿元、中央财政拟安排“三农”投入7161亿元、中央财政
科技投入1461亿元、中央财政拟投入社会保障资金2930亿
元等“大钱”上。这些数字不仅体现了政府是克服危机的主
导者的特征，而且反映出政府强化公共服务者的角色的意
愿。过去很长时间，谁是公共服务的提供者一度陷入争论和
模糊，这集中体现在民众对于住房、医疗和教育领域的不满
情绪和纷纭意见中。政府工作报告既遵守了市场的一般原
则，对房产等市场表现出维护之意，又果断地担当了保障性
领域的职责。这一变化，既符合民意和社会管理规律，也丰
富了中国危机管理模式的内容。

尽管政府工作报告因为其宏观性的论述形式，没有表现
出社会和市场所期待的详细计划，但是，如何应对金融危机、
化危机为增强中国经济发展后劲、增强中国社会进步动力的
政策意愿已经充分展示。从政府工作报告中，从14个关键
经济数据中，可以体察出的浓郁的信心基调和民生基调，这
也正是2009年工作的主基调。并且，将成为中国今后发展
的主基调。 徐立凡

义务教育落空
2008年 10月 17日，云南省教

育厅对外宣布全省30个县(市）区将
开展实施基本普及13年义务教育试
点工作，该举措广受赞誉，一度被称
为“破冰之举，描绘了我国免费教育
的新蓝图”。然而进入2009年后，
“普及13年义务教育”的说法悄然发
生了变化，教育部门发布的消息剔除
了敏感的“义务”二字，取而代之的是
“普及13年教育”，“试点13年义务
教育”的举措就这样悄然流产了。

(3月5日《东方早报》)

一种耍弄，是爱国
还是误国

圆明园鼠兔首铜像拍卖之事至今还未消停，鼠兔
首持有者、法国商人贝尔热3月2日在接受法国国内新
闻台采访时宣称，如果买主不付款，“那我就把它们收
回家，它们会像过去一样陪伴着我”。（3月5日《环球时
报》）

鼠兔首还将与那个商人“共同生活”，这无疑会继
续伤害在此次事件中极大地呈现表演人格的“爱国贼”
们的柔弱心灵。“爱国贼”是这样一批人，他们缺乏人类
之爱，他们无赖一样把爱国这个词汇当做了自己最后
的庇护所。“爱国贼”当然知道圆明园鼠首、兔首是两个
铜制器物，但他们把自己的“知道”仅仅停留于此、固定
于此，因此他们只能是一些小而可怜的“知道分子”。
这样的人，没有探究和直面事实真相的勇气。譬如，他
们不会去追究为什么野蛮而强悍的英法联军会一把火
烧了圆明园，他们不会去了解鼠首、兔首铜像究竟是皇
家的水龙头，或是叫建筑配件，还是国宝，即便是文物，
这些只有 150 年历史的文物具有多大的历史文化价
值，更不会去探究在流失海外的1400多万件本土文物
中，它们到底是顶级文物，还是一般文物。

资料显示，圆明园十二生肖兽首作为文物藏品，在
20多年前的美国，每尊仅值1500美元。即使在现在，国
家文物局专家组组长罗哲文也说：12生肖工本、工艺等
并不特别，价值顶多几十万元人民币。这些兽首的拍卖
价格是被些什么人抬高到云霄之上的？本土的商人加
上境外拍卖行里的商人。这些商人的行为，让人不由得
联想到新近发生的另一场国际性的文物拍卖。

据新华社报道，包括一副金属边眼镜、一双皮凉
鞋、一块怀表和两件餐具在内的印度圣雄甘地的遗物
将于3月5日在纽约拍卖。甘地的一名曾孙2日再次
要求印度政府进行干预，阻止拍卖。此次甘地遗物拍
卖估价为2万至3万美元，甘地的曾孙募集几万美金把
这批文物买回去大概不会太难，但是甘地曾孙却放弃
了自己筹钱买回甘地遗物的努力。道理极简单，对甘
地的遗物进行拍卖已是对甘地的“极大侮辱”，听凭国
际炒家炒作，任由无良商人宰割，将拍卖的甘地遗物的
价格哄抬上去，将是对圣雄甘地的更大侮辱。值得庆
幸的是，不知印度根本就没有印式“爱国贼”，抑或其他
原因，反正报道里并未报道有印式“爱国贼”搅和此
事。反观本土发生的怪事，在这次兽首竞拍中，除了也
是做拍卖行生意的蔡铭超外，其他几位参与竞拍的，竟
也是中国人。“不差钱”的蔡铭超故意把拍卖价抬高，最
后却又不付钱，他的这种耍弄，究竟是爱国还是误国？

“爱国贼”式的爱国，和多数人的一种美好情怀没
有关系。意淫怎么会是爱国？抬高拍卖价格让本土人
士在以后更难收回本土文物怎么会是爱国？炒作自己
及个人的生意怎么会是爱国？一种现代社会所不能容
忍的商业性欺诈行为怎么会是爱国？可以这么说，本
土善良的人们见惯了“爱国贼”人格分裂式的表演，今
日又见证一回更丑陋的而已。 今 语

不要把明星委员当“明星”
据报道，3 月 4 日下午，张艺谋

等政协委员刚抵达政协会场外便被
记者们拦住去路。其中一名女记者
见张艺谋拒绝采访，干脆从后面一
把拦腰抱住张导，央求给点儿“下锅
菜”，否则回去没法交差。(3月5日

《京华时报》)
同样一幕，如果在其他场合，

或许是一个有趣的花絮，但发生在
两会现场，却有点遗憾。任何人无
论从事什么职业，也不管取得过什

么样的成就，当步入会场之际，他
们的首要身份只是一个代表或者
委员。显而易见，他们带来怎样的
议案或提案、自身能力如何，最值
得关注。

遗憾的是，代表委员的身份往
往成了一些媒体从业者的兴趣所
在，两会追星虽屡遭质疑却依旧如
火如荼。在肩负政治使命的两会现
场，本不应有明星、官员、商人、农民
之类身份的区别，所有代表和委员

都只是在履行职责，他们的身份显
然与参政议政水平无关。

所以，如果说明星委员在平时
拥有话语特权的话，那么在两会上，
保障草根委员的话语权就显得格外
重要，这首先就需要把麦克风更多
地递到他们面前，而不是簇拥在明
星委员左右。

只有做到了这点，才能确保两
会论政不至于沦为展现个人魅力的
明星“走秀”。 赵志疆
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